



LA CONSTANCIA

DIARIO INTEGRISTA

AÑO XXV — NÚM. 7910.

— TELÉFONO, 266 —

SAN SEBASTIÁN, MARTES 25 DE ABRIL DE 1922

PRÍNCIPE, 3.

FRANQUEO CONCERTADO

NOTAS DE LA CAMPAÑA

El heroísmo de nuestros soldados

Todos los Jueves Santos han sido motivo de ataques o sorpresas desde que estamos en la actual empresa del protectorado y el del presente año, pudo ser bien luctuoso si la corrección de errores y alto espíritu de las tropas no hubiese sido un hecho real.

Por una confabulación de traidores y exaltados, se formó un convoy hace días, para atacar algunas de nuestras posiciones por la parte de Xauen, para desde éstas intimidar a la ciudad o bombardear el campamento, dando origen a un segundo éxito como el que Abd el Krim obtuvo en Annual. En este movimiento sedicioso habían de tomar parte, según parece, gran cantidad de indígenas xauis que trabajan en las obras del hospital nuevo y pistas militares.

Por confidencias, el Bajá de la población citada tuvo noticias concretas del intento, previniendo el caso a nuestras autoridades de aquel sector. Estaba convenido el ataque para la noche del jueves, y se formó por una y otra parte el plan de ataque y defensa, respectivamente, y en secreto.

La intranquilidad de muchos kabilianos rebeldes originó que el ataque se adelantase y al medio día, en número superior a mil, se presentaron en son de guerra frente a la posición de Miskrela.

Dada la voz de alarma, por lo inesperado del ataque a la hora citada, el coronel Saliguet (que pernoctó en dicho lugar) dispuso las fuerzas convenientemente, prohibiendo en absoluto los disparos, hasta que la avalancha humana presentase un buen blanco. Envalentonados los rebeldes al ver la tranquilidad que se observaba tras los parapetos, intentó el asalto a la posición y a un blokau, distantes unos cuatro kilómetros de la Ciudad Santa pero en este preciso momento, saltaron de sus puestos los defensores, bravos soldados del batallón de Murcia, iniciando un ataque a la bayoneta apoyado por otro nutrido fuego de fusil y cañón. El choque fué formidable y nuestros enemigos hubieron de retroceder en sus filas bien clareadas, mas

repuestos de nuevo, alucinados por su número, intentaron un nuevo asalto, que fué recibido con igual coraje, más las fuerzas se iban agotando y hubo un momento en que estuvieron a punto de caer en poder del adversario al gunas posiciones.

Un supremo esfuerzo de nuestros soldados, obligó a retroceder notablemente al enemigo, y en el momento que sorprendidos por la resistencia desesperada de los defensores bajaban del monte para parapetarse y hostilizar a tiro de fusil, ya que la lucha cuerpo a cuerpo les fué fatal, cayeron sobre sus espaldas las columnas de socorro procedentes del campamento de Xauen. Si heroica fué la defensa de la posición, indescriptible esta segunda fase del encuentro. Los legionarios y regulares de Ceuta arremetieron con energía admirable, deshaciendo completamente al enemigo. Pocos pudieron huir, y éstos se aprovecharon de un pequeño retraso del ala derecha de avance, por causa de las fragosidades del lugar; sino el copo hubiese sido completo.

El enemigo dejó en las alambradas 43 muertos, con su armamento; 85 se encontraron tendidos en el campo de lucha; y en nuestras manos cayeron un buen número de heridos y prisioneros. Nuestras bajas no llegaron a 20 y fueron producidas por disparos de un cañón enemigo; el éxito, pues, no ha podido ser más decisivo.

La alegría que esta noticia produjo Xauen, Tetuán y Ceuta no es para describir, y en la posición, los bravos hijos de las Rías Bajas, organizaron un coro en el que alternativamente se cantaron notas patrióticas y melodías de nuestra tierra; estaban nuestros hermanos verdaderamente embriagados por el triunfo y exteriorizaban el entusiasmo con las dulces canciones de la región querida.

Tal fué el comportamiento de la primera compañía del Batallón expedicionario de Murcia, número 37, en el rudo combate de Miskrela.

V.

Juventud Integrista — Donostiarra —

EL ACTO DEL DOMINGO

Completando el ciclo de conferencias organizado con tan buen acierto por la Junta Directiva de la Juventud Integrista Donostiarra, tuvo lugar en la tarde del pasado domingo y en el salón de actos de la Juventud, la conferencia que oportunamente anunciamos a cargo de nuestro ilustre y querido jefe don Juan Olazábal.

No vamos a hacer aquí un elogio del ilustre conferenciante, ni un juicio crítico del trabajo por él realizado en la brillante conferencia pronunciada. Nos lo veda la admiración y el cariño que hacia él sentimos, y nuestras palabras pudieran juzgarse apasionadas.

Dejamos esa labor en manos de nuestros amables lectores que mañana, D. m., tendrán ocasión de leer íntegra la citada conferencia, según anunciamos en otro lugar de este número.

Lo sugestivo del tema anunciado "El Programa Integrista aplicado a las cuestiones vascongadas. Un Dios: Jaungoikoa. Un código: los fueros. Una patria: la vasca. Una nación: la española", de actualidad tan palpable, y la personalidad del conferenciante, hizo que asistiera al acto una numerosa y distinguida concurrencia que llenó completamente el local.

El presidente de la Juventud Integrista, señor Esnoz, pronunció breves y elocuentes frases de salutación y agradecimiento a los conferenciantes que han ocupado la tribuna en esta serie de conferencias, y a los que han asistido a las mismas.

Dirigió una cálida exhortación a los socios de la Juventud, para que se afiance en las virtudes, y trabajen con cuantos medios tengan en su mano por la moralización de las costumbres de la moderna sociedad, comenzando por el individuo, que es la base de la sociedad.

El señor Esnoz fué muy aplaudido. Ocupó luego la tribuna don Juan Olazábal, siendo su presencia acogida con una salva de aplausos.

Como decímos arriba, mañana publicaremos íntegra esta conferencia, dando al periódico la extensión necesaria, que será de ocho páginas.

Apostolado de la Oración

Mañana, miércoles, a las once de la mañana, se celebrará en la parroquia del Buen Pastor, una misa de Requiem en sufragio del alma de doña Cristobalina Ruiz de Gámiz de Prado, presidenta que fué de esta Asociación.

Se suplica la asistencia de todas las Celadoras y asociadas.—La Junta.

Fábrica de yeso superior de Leaburu Munita y Compañía.—Ibarra

D. Juan Andrés Echeverría y Mayora

A las cuatro de la tarde del pasado domingo se verificó la conducción al cementerio del cadáver de nuestro distinguido y querido amigo don Juan Andrés Echeverría y Mayora, que desempeñó en vida el importante cargo de Letrado de la Excepcional Diputación de Guipúzcoa.

El duelo iba presidido por el presidente señor Ballarín, hermano político de don Juan Andrés.

Figuraban en la comitiva algunas personalidades, entre ellas el presidente de la Diputación señor Elorza, varios diputados provinciales y numerosos amigos del finado.

En la parroquia del Buen Pastor se celebraron á las once de la mañana de ayer solemnes funerales en sufragio de su alma.

Estos dos actos se vieron tan concurridos que bien puede decirse que han constituido una sentida manifestación de duelo, que viene á testificar una vez más las amistades y simpatías que nuestro florido amigo gozaba en esta capital.

Renovamos nuestro más sentido pésame á su desconsolada esposa la distinguida señora doña Guadalupe Ballarín, á sus hijos don Jesús y don Ignacio; á su hermano don Jesús María (Provisor de la diócesis de Madrid) queridos amigos nuestros, suplicando al mismo tiempo á nuestros lectores eleven á Dios una oración por el eterno descanso del alma del finado.

Conferencia de D. Juan Olazábal

EL PROGRAMA INTEGRISTA APLICADO A LAS CUESTIONES VASCONGADAS.

Mañana, Dios mediante, publicaremos íntegra la brillante conferencia pronunciada por nuestro ilustre y querido Jefe don Juan Olazábal. A pesar de nuestros deseos, no hemos podido hacerlo hoy por la extensión de la misma.

UN ANCIANO MUERTO

La desgracia del domingo

En la calle de Guetaria, hacia la hora del cruce con la de San Martín ocurrió una sensible desgracia que impresionó vivamente á cuantos la presenciaron.

Un anciano de 79 años fué arrollado por el tranvía de Hernani al intentar atravesar la calle sin fijarse en la proximidad del tranvía que marchaba en dirección á la estación de Peñaflorida.

El desgraciado anciano resultó muerto en el acto, quedando su cuerpo tendido sobre el pavimento de la calle.

Avisado el juez de Instrucción señor Santaló, acudió inmediatamente y comenzó á instruir las oportunas diligencias, ordenando desde luego el levantamiento del cadáver y su traslado al cementerio.

Como el infeliz anciano no llevaba sobre sí ningún documento ni le conocía ninguno de los que presenciaron el suceso, el cadáver no pudo ser identificado.

Por la noche se presentaron en la Inspección municipal tres parientes del muerto quienes declararon que éste se llamaba Juan Bautista Uranga, natural de Andoain y de 79 años de edad.

Información general

Los estudiantes apalean a los catedráticos

El suceso se produce por el otorgamiento de una cátedra considerado injusto.—Ha muerto en Londres el hermano de la Reina, príncipe Leopoldo

EN GOBERNACIÓN

Ha manifestado el señor Piniés que supo que por un telegrama dirigido a Londres, y d allí reexpedido a Italia por la Agencia Fabra, se dijo que los rebeldes habían tomado la posición de Miskrela y hecho en ella 600 prisioneros.

La noticia es absolutamente falsa; así lo sabía y así había de ser porque no es lógico que ocurra de otra manera. Pero, no obstante, al momento de conocer la noticia procedente del extranjero, se puso al habla con los ministros de la Guerra y de Estado, los cuales calificaron de tendenciosos contra España tan absurda especie.

Más tarde asistió a la conferencia que a diario se tiene con el alto comisario, y éste declaró que el telegrama era una burda patraña.

Respecto al regreso de los monarcas por haber tenido conocimiento de la muerte del príncipe Leopoldo, hermano de la reina, dijo el ministro de la Gobernación que es cierto que don Alfonso y doña Victoria dan por terminada su excursión y la Reina marchará a Londres inmediatamente, sin detenerse en Madrid para hacer más breve el viaje.

RAMÓN Y CAJAL, LESIONADO

Ayer debió procederse a votación para designar al opositor a la cátedra de anatomía descriptiva.

Reunió el tribunal con el que habían tenido lugar los exámenes, los estudiantes y numerosos médicos llenaron el salón.

Se había asegurado que la cátedra se concedería a don Julián de la Villa, médico de la Beneficencia municipal, patrocinado por uno de los señores del tribunal de oposiciones.

Esto fué acogido con enorme disgusto, porque el señor de la Villa no había hecho más que medianas oposiciones, cuando algunos otros opositores las hicieron brillantísimas.

Efectúose la votación y votaron en favor del señor de la Villa cuatro de los jueces, absteniéndose de votar el presidente, don Santiago Ramón y Cajal.

Al conocerse el resultado de la votación, se promovió un escándalo feroz, profiriéndose gritos furiosos contra los jueces y especialmente contra el señor Portela, que era el patrocinador del que logró la cátedra.

Los gritos se hicieron de tal manera impotentes, que el señor Cajal tuvo que prescindir de tratar de imponer su autoridad.

Abundaron los palos, las bofetadas e incluso sonaron cuatro disparos de arma de fuego.

Al señor Portela se le dirigieron los mayores insultos e intentó agredirse, llegando junto a él y alcanzando al señor Cajas los golpes que dirigían contra el protector del señor de la Villa.

El insigne don Santiago resultó, con una contusión en la cabeza, por alcanzarle un bastón esgrimiido más que energicamente.

El público pidió que los catedráticos que formaban el tribunal fuesen al anfiteatro a dar cuenta de su conducta.

Sólo quiso ir el señor Cajal, al que acompañaron los estudiantes y los opositores en medio de una impotente ovación.

Los cuatro catedráticos que votaron al señor de la Villa salieron de la Facultad custodiados por la fuerza pública.

En vista de lo sucedido, esta ma-

nana se celebró un mitin en la Facultad, en el que acordaron los estudiantes:

Realizar una gran manifestación de desagravio a don Santiago Ramón y Cajal, por lo ocurrido en el día de ayer, ya que él fué el único que se abstuvo de votar lo que era injusto.

Visitar al señor Portela para obligarle á que firme la renuncia á la cátedra que desempeña.

Pedir al ministro la anulación de las oposiciones que tan injusto final han tenido.

Cumpliendo estos acuerdos una comisión de estudiantes acompañada en manifestación por los demás escolares de la facultad de Medicina acudió esta mañana al domicilio de don Santiago Ramón y Cajal para testimoniarle el afecto de la clase estudiantil, que siente grandemente la agresión involuntaria de que él sabio maestro fué ayer víctima.

Ramón y Cajal agradeció en extremo la atención de los escolares á los que dijo que mejor hubiera querido ayer estar en los bancos escolares que presidiendo el tribunal. Explicó su abstención diciendo que no votó porque creía que ninguno de los opositores tenía las necesarias condiciones para ocupar la plaza vacante.

Terminó afirmando que su entendimiento y su vida toda, estará siempre dispuesta en favor de la Ciencia.

El acto terminó en completo orden.

DIMITE PORTETA

Se decía esta tarde que el catedrático señor Porteta prometió á los estudiantes que dimitiría cuando éstos le tenían encerrado en una habitación con propósito de agredirle. Si así no lo hiciera, los estudiantes pedirían su destitución. De todas maneras no entrarán á clase en tanto que el señor Porteta continde en su cátedra.

LOS MÉDICOS FRANCESSES

Hoy han llegado á Madrid por dos distintos conductos los médicos franceses que vienen á España en representación de las Facultades de Medicina de Francia. El primer grupo, al frente del cual venía el señor Fourquet, catedrático de Montpellier, vino por Zaragoza; y el otro á las órdenes del señor Roget vino desde Valencia.

Por la tarde se celebró una recepción en la Academia de Medicina y otra en el Círculo Francés, á las que asistieron muchos profesores españoles.

CONFERENCIA EN JUSTICIA

El Nuncio de Su Santidad acudió esta mañana al ministerio de Justicia para conferenciar con el señor Ordóñez acerca de la combinación de Prelados que se firmará en breve.

ROMANONES A SEVILLA

En el expreso de Andalucía marchará mañana á Sevilla el conde de Romanones para pronunciar en el Ateneo su anunciado discurso. La acompañarán los exministros romanistas y varios diputados y senadores del partido.

CONSEJO SUSPENDIDO

El Consejo de ministros anunciado para hoy fué suspendido y ésto produjo muchos comentarios.

Los ministeriales decían que precisamente, la suspensión demostraba que nada de particular sucedía.